

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

Palma de Mallorca, Miércoles 22 de Marzo de 1893

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España. — Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre. — Núm. mero suelto: DIEZ céntimos. Se publica todos los días laborables.

NÚM. 555

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle del Conquistador número 47. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES, D. Miguel Roca.

LA CRISIS

No hace tres meses que los liberales subieron al poder, y ya están en crisis. Mucho trabajo costó al Sr. Sagasta hallar quien aceptase la cartera de Marina; ¡que lejos estaría de pensar que la cartera de Marina había de acarrearle tan serios disgustos como hoy le agobian! Claro es que la crisis planteada no obedece al fracaso electoral del Gobierno en Madrid; si á esto obedeciera, no se reduciría solo á la salida de uno ó dos Ministros. En Portugal produjo un hecho semejante, no hace mucho tiempo; la caída del Gabinete, pero si en España fuésemos á seguir la conducta del vecino reino, ¿con quién habríamos de sustituir en el poder al partido liberal?

La crisis se ha planteado por disentimientos entre los ministros acerca de la confección de los próximos presupuestos. El Sr. Cervera, al aceptar el Ministerio de Marina expuso al Sr. Sagasta sus propósitos de no hacer grandes economías en su departamento; y de retirarse tan pronto como se le pudiese por sus compañeros el primer obstáculo. El Sr. Sagasta debió darle garantías de seguridad, cuando el Sr. Cervera se decidió á ser Ministro de Marina. Ciertamente la gestión ministerial del señor Cervera ha sido y continúa siendo desdichadísima; pero como la ha consentido el Sr. Sagasta hasta ahora, la consentirá en lo sucesivo, si la enérgica actitud del Sr. Maura no se lo impidiese. Todo el mundo conoce el discurso que el hoy Ministro de Ultramar pronunció en el Congreso contra el presupuesto de Marina. Aquel largo discurso mereció grandes elogios de muchos liberales, y el mismo Sr. Sagasta se los prodigó sin reservas. ¿Como entonces al formar gabinete, pudo nacer en el señor Sagasta el deseo de unir tan irreconciliables enemigos como los Ministros de Ultramar y de Marina? Opuso el Sr. Maura razones de mucho peso contra los gastos y los escandalosos abusos de la armada; si con él estaba conforme el Sr. Sagasta, ¿por qué ofreció esta cartera á un hombre que no estaba dispuesto á reducir los primeros ni á evitar los segundos?

El Presidente del Consejo no se ha cuidado sino de rodearse de hombres de talla. Recordó los fracasos del Sr. Cánovas, y para borrar los malos recuerdos que los conservadores dejaban al país pidió, á los liberales más conspicuos su concurso y con ellos formó un «Ministerio de altura.» Creyó que las cuestiones que nos atigian serían fáciles de resolver con hombres tan ilustres, y ni siquiera se le pasó por las mientes que no en los Ministros, sino en el régimen que vivimos, está el mal. Quedaron fuera del Gabinete muchos que con más ó menos legítimas esperanzas querían ser Ministros, y hoy son los primeros en censurar con dureza la marcha emprendida por su jefe. Para colmo del mal, la cizaña ha producido sus frutos, y que por cuestiones de personal, ya por encasillados electorales, ya por los futuros presupuestos, rara vez se reúne el Consejo de Ministros sin que la diversidad de pareceres no provoque disgustos.

Y es que la hueste liberal no tiene soluciones para resolver los problemas, ó tiene tantas como individuos; no tiene criterio fijo en ninguna cuestión, ni

podrá tenerlo nunca si el Sr. Sagasta sigue su peculiar política de zureir voluntades. Los liberales forman un partido heterogéneo, una mezcla de los más opuestos principios. Jamás ha pensado el señor Sagasta sino en engrosar sus filas, aun á costa de vergonzosas concesiones, y el resultado de su labor en los últimos años lo toca ahora. Su partido carece no solo de soluciones concretas, sino de disciplina. Ponen los liberales en tela de juicio la autoridad de su jefe, y no falta entre ellos quien de una manera más ó menos ostensible hace la oposición. El mismo Sr. Sagasta le viene á declarar al quejarse con amargura del abandono en que los presidentes de Comité han dejado al partido en las últimas elecciones.

Ahora conoce el Sr. Maura los efectos de su fogoso y poco meditado discurso; ahora siente el señor Sagasta las imprudentes declaraciones que en Oviedo hizo el año pasado. Es más difícil aun para los hombres serios estar en la oposición que en el poder. Las palabras que en la oposición se pronuncian, deben ser traducidas en actos cuando se ha conseguido el gobierno. Si lo ofrecido es irrealizable, sólo disgustos produce lo que los monárquicos creen inefables dulzuras del presupuesto.

Hemos dicho muchas veces que la monarquía es impotente para resolver los complejos problemas que hoy exigen solución inmediata. Ahora añadimos que aunque se propusiera atacarlos de frente, no obtendría sino derrotas y fracasos. El partido liberal, por su peculiar contextura, no hará más que equilibrar que á nada conducen sino á prolongar la agonia monárquica; no puede decidirse á seguir una línea de conducta sin descomponerse y fraccionarse hasta lo infinito. El partido conservador no existe. ¿Quién ayudará á la monarquía?

Severa lección recibe por su temerario deseo de compaginar su vida con las aspiraciones del país. Nos dió algunas de las libertades que la Constitución de 1869 nos reconocía, con el propósito de democratizarse. Buscaba sin duda una victoria, y solo ha obtenido un fracaso. Aunque no hubieran encarnado en la ley estos principios, las ideas se imponían, como se impone hoy con mas vigor que nunca, ante la impotencia del viejo régimen monárquico, la soberanía nacional, el gobierno del pueblo, y la autonomía municipal; complemento lógico y necesario de la libertad y de la autonomía del hombre.

La crisis que ha de resolver el presidente del Consejo, será acaso de poca importancia; ya se anuncia para plazo no lejano otra más laboriosa; llegará pronto el día de la crisis del partido liberal, y no tardará mucho en sobrevenir la crisis de la monarquía. Que no nos sorprenda tan perentorio plazo. Preparémos nuestras soluciones y esforcémonos después en consolidarlas.

ARTURO MOLINA.

LA SEMANA

Es, en verdad, muy triste cosa que á las manifestaciones del placer hayan de ir inevitablemente unidas, en nuestra existencia, las amarguras del dolor: el justificado regocijo con que la prensa republicana saludó la victoria electoral alcanzada en Madrid y en Barcelona y en Valencia, se ha visto por des-

dicha turbado con la noticia del fallecimiento de Antonio Luis Carrión, uno de los más distinguidos representantes del periodismo republicano español; uno de los más esforzados y más animosos combatientes con que nuestras ideas han contado desde hace mucho tiempo.

Antonio Luis Carrión, poeta lírico de altos vuelos, literato excelente, escritor castizo, era principalmente, y sobre todo, periodista y político; en este concepto militó siempre en los partidos republicanos; como periodista, fué laborioso, incansable, vehemente y entusiasta.

A la defensa de sus ideas republicanas y al ejercicio de su profesión predilecta, la de periodista, consagró cuanto era y cuanto valía, y era y valía mucho. A sostener periódicos, á fomentar publicaciones, dedicó su fortuna entera, y con su fortuna su actividad, su inteligencia, las fuerzas de su cuerpo y las energías de su espíritu y su vida entera.

Y con valer tanto, y con haber trabajado tanto, era modesto, excesivamente modesto... acaso demasiado modesto.

Pobre Luis Carrión! Aun recuerdo que hace poco tiempo conversábamos—¡lejos estaba yo de pensar que por última vez!—en el vestíbulo de un teatro. Hablamos de arte, de literatura dramática, de novelas, de crítica, en todo lo cual era competentísimo, ¡y de elecciones... Antonio Luis Carrión mostrábase muy optimista aquella noche.

Nos separamos alegremente; estreché con cariño su mano, despidiéndome de él hasta dentro de algunos días. No he vuelto á verlo.

La inesperada noticia de su rápida enfermedad y de su muerte, sorprendió á muchos de sus amigos, que ni aun pudieron, como habrían hecho, acompañar al inolvidable camarada hasta el cementerio y darle allí el último adiós.

Tuve noticia del fallecimiento de Antonio Luis Carrión, cuando supe que le habían dado sepultura.

Quizás llevó á la tumba el secreto de ocultos pesares; de esos pesares que ni aun á la más íntima amistad se confían; acaso en sus últimos momentos, cuando ante sus ojos, próximos á cerrarse, y por su clara inteligencia, próxima á extinguirse, cruzasen como sombras vagas y confusas, sucesos en que había tomado parte, hombres á quienes había ayudado, ingratitudes y olvidos, abandonos y deslealtades; tal vez sintió la nostalgia de la gloria y de la popularidad con que sueñan siempre los poetas y los entusiastas; pero de todas suertes, murió como bueno y sin haber abandonado ni un instante su puesto de honor en la batalla. Descanse en paz.

Es de precisión absoluta decir algo del procesamiento de Sagasta y de la crisis ministerial y del monopolio de las cerillas y de los atracos puestos nuevamente de moda y de la persecución reanudada de los jugadores, y del aumento alarmante de la mendicidad, aumento que coincide con las noticias de que los «Protectores de los pobres» tienen ya disponibles «cincuenta mil duros» y tratan de juntar otros «cincuenta mil»; porque todo eso y los crímenes que ahora sobrevienen á diario, son la materia de que

puede y debe disponer el cronista para contar algo de lo que acontece... en «La semana».

Está claro que lo del procesamiento de Sagasta, no lo ha tomado en serio nadie; es una «humorada» con que un asturiano, admirador sin duda de su paisano Campoamor, ha pretendido distraer un rato á los electores de Oviedo, que andaban días atrás á la greña.

Desde que Luis Gonzalez Bravo, que tan reaccionario, tan reaccionario fué luego, era demagogo y escribió en el «Guirigay» aquello de que «el bello ideal de la justicia humana era ver á un Ministro en la horea»; nada se ha dicho tan gracioso como esto de que van á procesar á don Práxedes... Y lo llamo gracioso, porque, en efecto, de sobra sabía Gonzalez Bravo que no ahorcarían á ningún Ministro, y de sobra sabemos todos que no será procesado el «Presidente del Consejo».

Y cuenta que no entro en averiguaciones de si hay ó no hay materia justiciable, según la ley electoral, en lo que haya dicho ó escrito Sagasta; eso para el caso es indiferente; lo que yo afirmo es que en nuestra España, en la España de hoy, el país de los garbanzos y de los privilegios; de las comunidades religiosas y de las prerrogativas regias, del estanco de las cerillas y de las embaucadoras de Granada, no se procesará nunca á ningún Presidente del Consejo.

Harto lo demuestran cuantos de eso hablan, echándolo á chacota y tomándolo en broma; no puede tomarse de otro modo.

A. SANCHEZ PEREZ

CRONICA LOCAL

En obsequio á nuestros suscriptores hemos celebrado un convenio con la administración de *La Caricatura* semanario ilustrado por el intencionado lápiz del tan aplaudido dibujante Angel Pons. En virtud de este convenio nuestros abonados recibirán semanalmente los números de *La Caricatura*, compuestos de diez y seis páginas ilustradas con multitud de grabados, mediante el aumento de la mitad del coste del semanario satírico.

Así por una peseta y media mensual recibirán nuestros suscriptores el periódico diario LAS BALEARES y el semanario *La Caricatura*, que en cada número reparte regalos de 100, 50 ó 25 pesetas, y multitud de obras con primas.

Los que sólo deseen recibir una de las dos publicaciones, ya sea LAS BALEARES ya *La Caricatura*, satisfarán como hasta el presente UNA PESETA mensual.

LIBERTAD, IGUALDAD, FRATERNIDAD

¿Quién sería el primero que reunió estas tres palabras, hoy esculpidas en todos los monumentos de la vecina Francia? Encierran y resumen la presente y la futura revolución de nuestro linaje. El día en que constituyan la base de todas nuestras instituciones, podrá con razón decirse que se ha llegado á la plenitud de los tiempos.

Un siglo llevamos combatiendo por ser libres. En estos cien años, ¡qué de sangre vertida en los patibulos y los campos de batalla! ¡qué de triunfos que enardecían las almas generosas, y qué de derrotas que las sumían en hondo desconsuelo! Renacia el ánimo en los vencidos, y se volvía con mas ardor que nunca á la pelea.

¿Se peleaba solo por la libertad? Tendían á la igualdad las mismas clases medias. Abolían los señorios y los privilegios de sangre, desamayorzaban los bienes de los nobles, vendían en pública almoneda los de las comunidades religiosas, y querían sujetos á unos mismos tributos, unas mismas leyes y unos mismos tribunales todos los ciudadanos.

Acenúose el espíritu de igualdad en el seno de la Convención francesa, y dió margen á tumultos cuando no había aún caído la República á los pies de Bonaparte. Apareció Graco Babeuf, y predicó y quiso realizar por la distribución de bienes la común ventura; y aunque fracasó en la empresa y pagó con la vida tan atrevido intento, dejó esparcida al viento una idea que no tardó en ser objeto de largos estudios y mayores luchas.

La felicidad común y el equitativo reparto de los bienes absorbieron pronto la atención de hombres de talento, y engendraron sistemas sociales que fueron de cada día alentando mas en las clases ínfimas la esperanza y el deseo de elevarse en condición y fortuna al nivel de las superiores. El año 1848, el sentimiento de la igualdad era ya formidable: rebose de Francia y se derramó por las demás naciones.

Ocurrió años después un hecho memorable. Habían ido abandonando los trabajadores los sistemas que un día acariciaban, y el año 1862 empezaron á buscar en el establecimiento de una asociación internacional y en la adopción de un programa común la igualdad por que suspiran. Por largos debates, por muchas vacilaciones y por no pocas vicisitudes han debido pasar y han pasado; pero han venido todos ó casi todos á tomar por fin el colectivismo. Solo acerca de los medios y la manera de cumplirlo andan discordes.

La guerra por la igualdad data, como se ve, de años remotos y tiene ya su bandera. Avanza y crece en ardor á medida que la sustentada por la libertad declina y se acerca á su término. Seguirá, á no dudar, porque la igualdad, sobre ser la fiel expresión de la justicia, es el necesario complemento de la libertad política. Sin la igualdad es para los mas de los hombres la libertad una mentira.

Se engañan los que dicen que esta revolución no es viable. No lo permiten crear los muchos años que lleva de vida, el vigor con que por ambos continentes se difunde, las formidables huelgas á que frecuentemente da origen, las sangrientas batallas con que ha estremecido el suelo de Europa, las llamaradas que de continuo surgen del fondo de la sociedad, signo inequívoco de que el volcán arde y es fácil que arroje un día torrentes de fuego por los bordes de su cráter.

La igualdad es el segundo término de la triada que rige y gobierna el mundo. Es natural que encarne como la libertad en nuestras instituciones. Será entonces fácil que se realice el tercer término: la fraternidad entre todos los hombres, esa fraternidad tan inútilmente encarecida por todas las iglesias.

Se anuncia tremendas catástrofes. Las habrá, como no se apresuren á prevenirlas los mismos que las temen. Sin que se recurra á la violencia son posibles los mas trascendentales cambios, como los que rijan los pueblos tomen, no el interés, sino la razón por guía.

Pronóstico del tiempos

He aquí los pronósticos del tiempo que para lo que resta del mes de Marzo hace el Sr. Noherlesoom en su «Boletín Meteorológico»:

Una importante depresión atmosférica—dice—llegará el martes 21 al NO. de Europa, dirigiéndose una de sus ramificaciones al golfo de Génova. Su acción aparecerá poco sensible en España, como no sea en las regiones del Mediterráneo, el jueves 23, en que habrá un centro de depresión en dicho golfo de Génova.

El día 24 empezará el segundo período lluvioso pasando más cerca de nuestra Península una invasión del Atlántico.

El sábado 25 estará su centro hacia el SO. de Irlanda, desde donde ejercerá su influencia en Europa. España estará comprendida dentro de su ac-

ción; pero por la situación y dirección del centro de la depresión oceánica, será más sensible en la región septentrional, donde preferentemente se producirán las lluvias, del 25 al 26, con vientos de entre SO. y NO.

El cambio atmosférico más importante de esta quincena, para nuestra Península, se efectuará desde el 27 al 29, y será producido por dos invasiones oceánicas. La primera de ellas se dirigirá por los parajes de la isla de Madera y el Africa septentrional al Mediterráneo. La segunda será una borrasca ciclónica que, partiendo de Terranova el 24, hará la travesía de Atlántico por cerca del paralelo 50, luego, al llegar á los 25° de longitud occidental, se dirigirá hácia el NE., pasando su centro cerca del archipiélago Inglés. De aquí resultará una doble acción oceánica.

Por este motivo ha de ser de alguna importancia el cambio atmosférico que se producirá en nuestra Península el 27 al 29 inclusive.

Lunes 27.—La aproximación á la Europa occidental de las dos corrientes atmosféricas oceánicas, debe de producir un fuerte temporal de lluvias que se propagarán por el Continente.

A nuestra Península afectará más directamente en este día la perturbación atmosférica, que tendrá su centro á nuestro SO., y que ocasionará lluvias bastante generales, con vientos de entre S. y O. Temporal en nuestros mares.

Martes 28.—Continuará el mal tiempo en España en este día, acentuándose más la velocidad del viento y la intensidad de las lluvias, porque estarán más próximos á nuestras regiones los centros de las corrientes atmosféricas del Atlántico.

Dichas corrientes oceánicas seguirán actuando sobre la Europa occidental.

Miércoles 29.—Como continuará baja la presión en nuestra Península, seguirá el mal tiempo y las lluvias, con vientos variables, según la posición que cada zona ocupe respecto de los dos centros mínimos de presión señalados.

El jueves 30 quedará ya un solo centro de perturbación atmosférica cerca de Escocia; por lo cual será ya su influencia menos sensible en nuestra Península en este día.

El viernes 31 hará buen tiempo.

—Nuestro querido amigo don Matías Mascaro, notario de Santa María, llora la pérdida de un hermoso niño de tres años, acaecida en la mañana de hoy.

Enviámosle nuestro más sentido pésame, sirviéndole de lenitivo el pesar que nos ha causado tan irremediable desgracia.

—Procedente de Barcelona ha fondeado á las 7 de esta mañana en nuestro puerto el vapor *Palma* con regular número de pasajeros.

—En el mismo buque ha regresado de la capital del Principado D. Francisco Manuel de los Herreros, Director del Instituto.

—Ayer tarde salió para Barcelona un representante de la Empresa del Teatro Circo, con objeto de regresar el próximo martes con la compañía que durante la temporada de Pascuas ha de actuar en dicho centro de recreo.

—Leemos en un colega ciudadelano que se ha recibido por el ramo de Marina el Semáforo internacional recientemente construido en el cabo de Bajoli, cuya entrega se llevó á efecto por el ramo de Obras públicas.

—Ayer salió para la mar el yach austriaco «Aurora» que conduce al baron de Rotschild, al cual

acompañan otros señores. Según noticias se dirige á Barcelona y de allí irá á Marsella.

Por Real orden de 15 del actual han sido sometidas á tres días de observación las procedencias de Lariet (Francia) por haber ocurrido en dicho punto varios casos sospechosos de cólera epidémico.

El jueves y viernes de esta semana, de doce á una de la tarde, se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico-Farmacéutico, Brossa 21, principal.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

CORREO DE HOY

Madrid 20.

Durante todo el día se han hecho muchos comentarios sobre las probabilidades de crisis. Todo el mundo, incluso ministeriales importantes, demuestran hallarse disgustados por la reserva del señor Sagasta, que está impenetrable. Las opiniones que se exponen son contradictorias. El Sr. Sagasta ha continuado haciendo esfuerzos sobrehumanos para localizar la crisis á la salida del de Vega de Armijo, pero es difícil que lo consiga. Insisto en afirmar mi impresión: cualquiera que sea la solución el Gobierno quedará quebrantadísimo.

Asegúrase que el grupo de banqueros de Barcelona trabaja por quedarse por medio de contrata la cobranza del subsidio industrial, ofreciendo un aumento de cuatro millones de pesetas el primer año y seis el segundo.

El Sr. Gamazo no ha resuelto todavía nada, pero inclínase á rechazar la proposición. Hé aquí los senadores elegidos por las corporaciones docentes de esta corte.

El claustro universitario ha nombrado á Don Eduardo Palou.

La Económica Matritense al Sr. Dánvila, habiéndose formulado graves protestas.

La Academia de San Fernando ha nombrado á D. Simeon Avalos, republicano.

El doctor Nieto y Serrano, por la Academia de Medicina. Marqués de Valmar, por la Academia Española. Duque de la Victoria, por la de Ciencias Exactas y Naturales. Señor Concha Castañeda, por la de Ciencias Morales y Políticas. Sr. Gayangos por la de la Historia.

La prensa ministerial afirma que los fabricantes alemanes influyen secretamente con los obreros estampadores de Cataluña para que se declaren en huelga, con objeto de crear un conflicto en las fábricas catalanas y recuperar los alemanes los mercados de estampados de América y Filipinas que habían perdido. Ignoro el fundamento de esta campaña que se sabrá ahí mejor. Pero conviene siempre estar prevenido, por eso lo advierto.

Hace rato que se ha reunido el Consejo de ministros, el cual se ocupa del presupuesto de Marina y del proyecto de división territorial militar.

Hay gran expectación acerca del resultado del Consejo de ministros.

El informe emitido por los médicos de Vázquez Varela resulta vago é indefinido al ocuparse de si Antonia sufrió ó no la muerte antes de caer en la calle.

Asegúrase que será anulada el acta de Vilademuis, por resultar gravísimas las protestas presentadas contra la misma.

El Sr. Sagasta ha conferenciado con el general Sanchiz; créese que éste sustituirá al señor Cervera en el ministerio de Marina.

Ha salido de esta corte el Sr. Romero Robledo, á quien han despedido su esposa y multitud de amigos. El Sr. Romero Robledo está bastante mal de salud, por cuyo motivo la despedida ha resultado tristísima.

Parece que el Sr. Sagasta ha aplazado en el Consejo de ministros la resolución de la crisis hasta el próximo miércoles.

Circulan rumores de que Ruiz Zorrilla hallábase en Madrid. La expectación es grande. Han originado estos rumores la publicación de la carta del jefe del partido republicano progresista, publicada por «El País», fechada en Madrid erróneamente.

El Consejo ha durado cinco horas. Ha sido dedicado principalmente á examinar el presupuesto de Marina. El Sr. Sagasta comprendió que no podía conseguir la solución y la armonía discutiendo por cifras totales, y apeló á la discusión de partida por partida.

Se han discutido cuatro capítulos resultando acuerdo en algunos puntos y dudas en otros. En vista de la hora avanzada resolvióse continuar mañana para discutir los tres capítulos restantes. El Sr. Cervera accedía á hacer un millón de pesetas de economías pero los Sres. Maura y Gamazo quieren un millón seiscientos mil.

La diferencia resulta pequeña para que haya un ministro que contraiga la responsabilidad de hacer una crisis de difícil solución, pero aun así pudiera ocurrir mañana alguna importante dificultad porque la tenacidad de una y otra parte ha llegado á incitar mucho el amor propio.

Al salir los ministros iban juntos los Sres. Morer y Cervera. Interrogué á este último como ponente y contestó «yo me he corrido bastante, pero otros no quieren correrse.» Luego Montero Rios dijo que él no era de quienes se resisten á correrse.

Los señores Gamazo y Maura no se mostraban muy satisfechos. Creen que mañana se resolverá definitivamente el asunto. He observado que los capítulos examinados hoy están discutidos, pero no aprobados aun. El Sr. Sagasta salió el último. Espera que mañana habrá una solución de concordia, pero no se ha mostrado muy seguro de conseguirla.

El Sr. Sagasta parece esperanzado de que las diferencias entre los señores Cervera y Maura sean más pequeñas de lo que ahora resultan y formular entonces el argumento de si por una pequeña cantidad merece hacerse la crisis política. De la division territorial militar nada han dicho los ministros. Se han despachado varios expedientes de pequeño interés.

Después del Consejo procuré informarme y resulta que los ministros se han ocupado poco en el examen de los capítulos y mucho de las consecuencias políticas que envuelve el desacuerdo entre ellos, tomando parte muy activa en esta discusión D. Venancio. Mi impresión es que está la crisis planteada, saliendo resueltamente el Sr. Cervera y quizá D. Venancio. La salida del de Armijo está descontada. La actitud del Sr. Montero no ha preocupado hoy mucho. Gran trabajo le costará al señor Sagasta evitar carácter político á la crisis.

VARIEDADES

El «Secolo», de Milán, publica una importante correspondencia de Territet acerca del estado de salud de la emperatriz de Austria.

La soberana, según dice esa carta, es víctima de un principio de locura; por la noche se ve atormentada de continuas alucinaciones que la agobian y debilitan y han introducido grandísima inquietud y profundo disgusto en Palacio.

La manía es conmovedora: cree acariciar entre sus brazos al príncipe Rodolfo, niño, y para secundar su ilusión han tenido que fabricar una muñeca que no cesa la desgraciada loca de cubrir de besos y de lágrimas.

El doctor Charcot la ha visitado ya tres veces. Ha aconsejado que se haga estudiar á la emperatriz las lenguas extranjeras más difíciles, con el fin de arrancarle esa idea fija y de ocupar su inteligencia en otra cosa.

La emperatriz estudia ahora el griega. Otros médicos han aconsejado que viaje por las Indias.

CAMBIO MALLORQUIN

Cédulas personales

La Delegación de Hacienda de esta Provincia, á instancia de esta Compañía, ha tenido á bien ampliar el plazo para la cobranza voluntaria del impuesto de cédulas personales por lo que respecta á los pueblos de estas islas, hasta el día 31 del actual inclusive.

Lo que se publica en el «Boletín Oficial» de esta provincia y periódicos de la localidad á fin de que los contribuyentes vecinos de dicho pueblo que no se hayan provisto de aquel documento, puedan verificarlo antes del citado día; pues de lo contrario incurrirán á los recargos que previenen las instrucciones vigentes.

Palma 13 de Marzo de 1893.—Por el Cambio Mallorquín, El director gerente, Jacinto Feliu y Ferrá. 5—5

MADRID—ZARAGOZA

Como Representante en dichas plazas, ó en alguna de ellas ofrece

D. Pedro Bernet

sus servicios para trabajar en Comisión.—Buenos muestrarios.

Dirección

Zaragoza: 7 San Miguel

PERDIDA
Se suplica á quien haya encontrado una perra de caza color de ciervo, raza francesa, orejas muy largas que la entregue en el Colmado La Providencia donde se dará una gratificación. 1—2

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 21, 1-15 t.

El Consejo ha durado seis horas; examinose el presupuesto de Marina y segun una nota oficiosa se dice que no hubo acuerdo y se puso la cuestión en manos del Sr. Sagasta para que lo resolviera; se aprobó la división territorial militar con ligeras variaciones; se aprobó el presupuesto de Hacienda en el cual se introducen cerca de tres millones de economías en la Administración Central y contabilidad.

No se modifica la Administración provincial.

Se ha aprobado también el decreto referente á las zonas fiscales.

Madrid 21, 11-15 n.

El Real decreto sobre la division territorial militar se firmará mañana introduciéndose algunas modificaciones que no varian las capitalidades ni las capitanías.

El señor Sagasta al salir del Consejo declaró que la crisis se limitará solo á la salida del Sr. Cervera.

Madrid 22, 12-10 m.

En el real decreto sobre la división territorial, se mantienen la distribución de las capitanías generales conforme lo había proyectado el Sr. Ministro de la Guerra.

El Sr. Sagasta ha estado en Palacio para dar cuenta á la Reina de la dimisión del Sr. Cervera.

SECCION DE ANUNCIOS

PIANOS CHASSAIGNE FRÈRES

ÉXITO INMENSO

EN ESTE MERCADO Y EN CUANTOS SE HAN PUESTO EN VENTA

No compreis sin visitar el almacén de

Emilio Banqué

UNICO DEPOSITARIO EN LAS BALEARES.

ISLEÑA MARÍTIMA

VIAJE EXTRAORDINARIO A SEVILLA

Con motivo de las grandes ferias y fiestas que se celebran en dicha población, esta Empresa ha dispuesto que si se reúne suficiente pasaje para dicho punto, salga uno de sus vapores para aquel puerto durante el período de ferias y fiestas.

PRECIOS DE PASAJE DE IDA Y VUELTA

	Pesetas.
Cámara de 1. ^a con manutención los dos días de navegación	150
Cámara de 2. ^a con manutención los días de navegación	120

Nota.—Los 6 días que permanecerá el vapor en el puerto los pasajeros podrán utilizar sus respectivos camarotes y comer á bordo si les conviene arregladamente á las tarifas económicas que registrarán.

Otra.—A fin de que la Empresa pueda disponer con toda la antelación posible suplica á los señores pasajeros se suscriban desde luego para resolver en definitiva.

Palma 16 Marzo de 1893.—Por la Isleña Marítima, el vocal de turno, M. Aguiló. 4—4

FERRO-CARRIL DE ALARO

El dividendo activo acordado por la Junta General se hará efectivo todos los días de 3 á 5 de la tarde, por don Antonio Mas, calle de Capuchinos número 4, mediante la presentación de las correspondientes acciones.

Palma 10 de Marzo 1893.—El Secretario, Antonio Mulet.

¡ATENCIÓN!

Cajas con sus latas vacias en buen estado, de petróleo, de cualquiera marca, se compran al precio de PESETAS 1.25 en el almacén de D. Bernardo Estela—Marina 62—Palma.

FONDA DE CATALUÑA

Á CARGO DE

PEDRO CARRERAS

Calle de las Euras, 4 y 6

Inmediato al Café Español de la Plaza Real

BARCELONA

89

Vapor directo

Palma á Puerto-Rico, Habana y Matanzas con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y SANTIAGO de CUBA

Línea de vapores trasatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía



ISLEÑA MARÍTIMA

Habiendo acordado la Comisión permanente de esta Sociedad proveerse de los artículos que se detallarán después, por medio de concurso, se invita á todos los que pueda interesar presenten condiciones y muestras separadas de cada artículo, antes del 31 marzo corriente.

Géneros objeto del concurso.

Aceite de oliva, cebo, petróleo, jabones, cabullerías, lonas, escobas y espuelas.

Palma 13 Marzo 1893.—El vocal de turno, M. Aguiló.

Miguel M. Pinillos

Admito carga á flete y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias. Informarán sus consignatarios: Martínez y Planas—San Juan, 20

Saldrá de este puerto el 2 de Abril próximo el magnífico vapor español de acero de 4.500 toneladas, clasificado 100 A, 1.º del Lloyd

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1892 al 31 de Marzo de 1893.

- De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.
 - De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7' mañana y 5'15 tarde.
 - De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana y 5'25 tarde.
 - De Manacor á La Puebla: á las 7' mañana y 5'15 tarde.
 - De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.
- Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

- Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcudia).
- Para Valencia, jueves 4 tarde.
- Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
- Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde (vía Alcudia).

ELEGADAS A PALMA

- De Barcelona, jueves 10 mañana (vía Alcudia) y sábado 7 mañana.
- De Valencia, lunes 7 mañana.
- De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
- De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcudia) y jueves 7 mañana.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

A partir del día 14 del actual se verificará en estas oficinas todos los martes, jueves y sábados, desde las diez de la mañana á la 1 de la tarde, el pago del dividendo activo de 15 pesetas por acción, acordado por la Junta General.

Palma 9 Marzo de 1893.—Por la Compañía de los ferro-carriles de Mallorca:—El Director General, Guillermo Moragues.

IMP. DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 43